

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 31 DE MARZO DE 1904

NUMERO 558

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
 PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
 DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
 Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. m.

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceño
 REDACTORES,
Leonidas Briceño, Segundo Ispizú
Modesto Martínez
 ADMINISTRADOR,
N. J. Schroeder
 OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
 25 varas al Este de la Oficina Telefónica.
 Avenida 5ª, Oeste
Teléfono N.º 26

Oficial

Se aprueba el contrato celebrado entre el Gobernador de Limón y don Osmund L. Maduro para la explotación de la concha perla.
 —Se le admite á don Antonio Alvarez H. la renuncia del cargo de director de la escuela de varones de Liberia y se nombra en su reemplazo á don Manuel Muñoz.
 —Se aprueba el contrato entre el Gobernador de San José y el representante de la Empresa del tranvía sobre el valor de los pasajes. La Compañía no podrá cobrar más de 10 céntimos entre la estación del Ferrocarril de Costa Rica y la cárcel, ni más de 15. entre San Pedro y el Hipódromo.
 —Se aprueba el nombramiento de telegrafistas para San San Isidro de este cantón y San Rafael de Heredia, recaídos en las señoritas Delfina Elizondo y Jacinta Morales.
 —Se le autoriza á la municipalidad de la Unión, Cartago, para enajenar una finca.
 —Se le prorroga la licencia al Jefe Político de San Rafael de Heredia.
 —Se le acepta la renuncia del cargo de agente de policía de Alajuelita á don Abraham Rojas y se dispone que continúe reemplazándolo don Zacarías Guerrero.
 —Se reorganiza el personal del Instituto Físico Geográfico.
 —Se le acepta á don José Palacios la renuncia de Sub-inspector de hacienda de la Barra de Colorado y se nombra para sustituirlo á don Arturo Quesada Soto.
 —Se rescinde el contrato entre el Gobierno y don Enrique Pittier.

El sermón de la montaña

A RUBÉN DARÍO.

Mustio y enflaquecido por la fiebre,
 Cristo va con su caña de viajero
 y sus vagos ensueños del pesebre....
 Cristo va, paso á paso, en su grandeza,
 con su rostro de pálido lucero
 envuelto en una nube de tristeza;
 y lo sigue la turba hipnotizada;
 y él marcha y marcha, pisoteando lodo,
 clavando en las alturas la mirada:
 tiene la enfermedad de verlo todo
 sacando muchos mundos de la nada!....
 Mustio y enflaquecido por la fiebre,
 Cristo va con su caña de viajero
 y sus vagos ensueños del pesebre....

¿Qué voz extraña es esa; tan extraña
 que remeda el crujido de los huesos
 y el ciclópeo temblor de la montaña?...
 ¿Qué timbres de expresión tan tierna ó ruda
 son esos timbres que en variados giros
 tienen huracanadas de entusiasmo
 con aglomeraciones de suspiros?
 ¿Qué expresión exaltada
 es esa de calor, que zumba, y gira
 y se agranda, y retiembla, y se hace nada?
 ¡Ea Cristo que habla! El rostro amoratado;
 la sien, radiante; la pupila, inmensa;
 y la mano, convulsa, en el cayado....
 Habla y habla, y su voz estalla y zumba,
 y parece, al vibrar, la voz de un muerto
 que predica en el fondo de su tumba....
 ¿Qué voz extraña es esa; tan extraña
 que remeda el crujido de los huesos
 y el ciclópeo temblor de la montaña?....

Cristo habla de pobreza y de esperanza,
 mientras da con acento tremebundo
 una lección de gloria y de venganza....
 Tendido el brazo, en actitud grandiosa,
 sobrehumano, profético, soberbio,
 habla Cristo, y la luz salta y rebosa;
 y en su frase con hábito de rosa
 como oculto reptil se enrosca el nervio....
 Habla á la multitud y el rayo lanza
 sobre el hombre que va meditando
 estudiando el porque de la esperanza;
 y le da con acento tremebundo
 una lección de gloria y de venganza....

“Alza la frente, pensador profundo:
 —exclama el Redentor con voz de abismo,—
 palpa la realidad, conoce el mundo
 y olvídate á menudo de tí mismo....
 Cuidate sólo de estampar buen rastro;
 y abre los ojos: no confundas torpe
 mariposas y avispa....
 ¡Crees tener en el cerebro un astro
 y sólo tienes un montón de chispas!
 Vive como una máquina, que apenas
 la idea fija en el cerebro zumba,
 se sienten convulsiones de cadenas
 y se mira la boca de una tumba:....

Infeliz quien de todo desespera:
 ten esperanza, y el por qué no indagues....
 Mira ese cielo, y tiende el vuelo....
 Piensa que la materia es lo que muere:
 el cuerpo es polvo; ¡pero el alma es cielo!

¡Oh ilusión! ¿Quién penetra hasta el abismo
 y á decir sale lo que ha visto luego?
 Ten, pensador, confianza de tí mismo:
 y ocúpate tan sólo de la herida
 que abre en el alma este destino ciego,
 y que te encona esta mundana suertel....
 ¡absorto ante el problema de la vida
 no hagas por resolver el de la muerte!....
 No veas el futuro, ve el presente
 que es sombrío también, abrete paso....
 La sombra aglomerándose en mi frente,
 espantada retiembla y se confunde,
 al golpe seco de la luz interna
 que brota, vibra rápida y se hunde;
 y al ver tanto misterio que me hostiga,
 y al ver tanta ignorancia que me asombra,
 siento que mi retina se estremece
 con las palpitaciones de la sombra!....

Amo el misterio. En el misterio se halla
 el génesis de todo. Ante el misterio
 el sabio pensador medita y calla,
 y hoy que este mundo de pavor se puebla,
 quiero arrojar mi idea como sonda
 á las profundidades de la niebla....
 Mas yo no callaré. Sabed, hermano,
 que mi voz es relámpago y azote
 para cruzar espaldas de tiranos....
 Yo de la sombra sacaré la lumbre,
 y de la nada sacaré el abismo
 y del abismo sacaré la cumbre!

¡Oh, déspotas, temblad! Mi voz de mando
 será ley en la inmensa muchedumbre,
 que ha de ser libre ó morirá luchando....
 ¡Oid, pues, oíd! ¡Mi idea es fuego,
 y como fuego entreabre con sus toques
 hasta los ojos lóbregos del ciego!

Yo, que en círculo estrecho os miro á tantos,
 medito en vuestras ansias de riqueza
 y en vuestra decepción y en vuestros llantos;
 y al sentir el ardor de vuestras ansias
 pugnando en la pobreza,
 con fantástico sueño siento un mundo
 que gira alrededor de mi cabeza.
 ¡Oh, la igualdad! Hermanos, ¿no habéis visto
 al sol vertiendo rayos sobre todos?
 Así alumbraba también el Dios del Cristo;
 por eso nivelados en grandeza,
 tenéis, ante este mundo, igual derecho
 de recibir el Sol sobre la frente
 que de tener á Dios bajo del pecho!....
 Tal vez, aunque me oís, entrar no puedo
 en vuestro corazón; tal vez la brega
 deseáis trabar y os contenéis con miedo;
 y me asestaréis con ansia impura
 sin poder comprenderme! Sois esclavos,
 porque esclavos os hizo la Natura;
 y si es preciso que mi sangre corra,
 corra también y no respete nada:
 la sangre limpia y borra....

Yo quiero predicar esta doctrina,
 porque si ella naufraga hoy en mi sangre
 mañana surgirá tras de la noche,
 cual la luz de las almas matutina
 que tras la obscuridad desata el broche....
 Yo predico igualdad; porque sin ella,
 en el altar no resplandece el ara,
 ni en el cielo la estrella;
 porque sin ella la conciencia es lodo,
 la gloria de la vida es un sarcasmo
 y hasta el nombre de Dios se hace un apodo!

Sin igualdad no hay luz. ¿De qué ha servido
 que le hayan dado al pájaro derecho
 á construir en cualquier campo un nido,
 si el hombre con sus siervos y sus reyes,
 no obedece al impulso de su pecho
 sino al mandato de infernales leyes?
 ¡El todo para el todo! El mundo todo
 es de la Humanidad; y-ella, en conjunto,
 sola, á sí misma, gobernarse debe:
 que obedezca á un impulso y no á un tormento....
 La hoja que cae y la hoja que se mueve
 no obedecen á otra hoja, sino al viento!
 ¡Oh, los pobres! El reino de la gloria
 les pertenece. El que ha cargado yugo
 tiene ya su tormento en la memoria....
 ¡Oh, los pobres! Los pobres que sin jugo
 comen el frío pan en su tarabajo,
 son felices allá.... ¡Mirad la altura!
 ¡Oh, qué gloria es vivir hecho un mendrugo!
 ¡Oh, qué gloria es vivir hecho un andrajo
 porque rompiendo con la vida impura,
 los hijos del dolor se santifican
 cuando toman olor de sepultura!....

Crucificadme, ¿y bien? ¿Yo hablo al presente?
 No: yo hablo al porvenir. La igualdad sacra
 será el ideal de la futura gente....
 Crucificadme, ¿y bien? Hoy sigo hablando
 siempre con rigidez, siempre con calma;
 y miro el porvenir; y arrojé el verbo
 á las neblinas lóbregas del alma!
 Yo, el hijo del humilde carpintero,
 sentí latir debajo de la frente
 algo así como el alma de un lucero;
 y os hablé de pobreza y de esperanza,
 y si os quedó semilla en la cabeza
 regada con anhelos de grandeza,
 que es semilla de gloria y de venganza!....”
Y golpeó con la planta los abrojos,
 y sacudió la temblorosa mano,

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental

Teléfono 227

Guadalupe

Teléfono 218

EL ALMACÉN

“LA ALHAMBRA”

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar. “LA ALHAMBRA” antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C^ª,
 (antes Pagés hermanos sucesores).

DOCTOR

M. Zúñiga

Ha trasladado su habitación á la casa del Presbítero Santiago Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente á don Venancio García.

OFICINA: BOTICA VIOLETA.

Oct. 29 Im.

Cariblanco

(Camino de Sarapiquí)

Se alquilan baratos: 125 manzanas de potrero y 7 manzanas de caña de azúcar con trapiche movido por fuerza de agua, y varias casas de habitación. Entenderse con el Administrador en Cariblanco ó en la oficina del infrascrito WALTER J. FORD. Marzo 18. Im.

Compañía Colonial

La Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos de la Habana, ha encargado al Licenciado don Mauro Fernández, para que pague á las personas que suscribieron y cubrieron sus acciones, el importe que desembolsaron. El pago se hará á la presentación de la acción y del recibo correspondiente, en la oficina del Banco de Costa Rica. San José, 25 de marzo de 1904.—GERARDO ECHEVERRÍA Y AGUILAR, Abogado. 10

pegó los labios y entornó los ojos. . . .
Y luego se alejó mirando el cielo,
tratando de olvidarse de lo humano,
rebalándose apenas sobre el suelo,
mústio y ensueñado por la fiebre,
siempre lánguido y siempre con su caña
y sus vagos ensueños de pesebre. . . .

Y la palabra aguda y balbuciente
del triste enamorado del vacío,
esparció su fulgor en cada frente;
y entonces irradió sobre ese Pueblo,
entre igneos lauros y lumíneas palmas,
la santa comunión de los principios,
la eterna eucaristía de las almas!

JOSÉ SANTOS CHOCANO.

En el Calvario

La tragedia inmortal fué consumada,
El cáliz se apuró; roto y pendiente
De la cruz está el mártir, y su frente
Por agudas espinas coronada.

El sayón con innoble carcajada
Responde al eco de su voz doliente,
Y la turba fanática, inconsciente,
El suplicio festeja entusiasmada.

Luego, en calma que aterra, suspendida,
Tras el tumulto fiero y prolongado,
Perece la corriente de la vida,

Y en las piedras del Gólgota afrentado,
Suena sólo la sangre de la herida,
Cayendo gota á gota del costado.

A. ZAMBRANA

Jesús

¡OH, NO SABEN LO QUE HACEN!

Entre las turbas ebrias de locura,
Soportando en sus hombros la alta cruz,
Va por la calle cruel de la Amargura
La silueta doliente de Jesús.

Una lluvia de infamias mordedoras
Y blasfemias nefandas y agresivas
Brotó de aquellas bocas pecadoras
Repletas de la hiel de los escribas.

Y al caer de caudaloso fatigado
En la tierra el humilde galileo,
En sus carnes se hundió despiadado
El azote de un torbo fariseo.

Envuelto en bosques de sangrientas dagas
Asciende, al fin, á la sombría cumbre;
Y al aspirar, se olvida de sus llagas,
Y llora por la torpe muchedumbre. . . .!

JULIA BLEN
(Nicaragüense)

Perú y Chile

*Carta del Encargado de Negocios
de Chile en Centro América*

LEGACIÓN DE CHILE

Sr. Director de EL NOTICIERO.—San José de Costa Rica.

Estimado amigo: La carta del señor Chocano que registra el número de EL NOTICIERO correspondiente al 22 de diciembre último, llegado hace poco á mis manos por deplorables deficiencias del servicio de correos, me obliga, muy á pesar mío y aunque tardíamente, á solicitar de la benevolencia de Ud. la inserción de unas cuantas líneas que me veo en el caso de escribir, para contestar los cinco puntos que abarca la referida carta.

1º—Insiste el señor Chocano, innecesariamente, puesto que no lo he negado, en que la moneda del Perú es de 24 peniques, pero no contradice la afirmación de que la moneda nacional de Chile es de 18 peniques; ni tampoco corrigirlas cifras que apunté y según las cuales dejé establecido que el movimiento de importación y exportación de mi país es muy superior al de su patria, afirmación que hice al rectificar su reportaje de "La Estrella de Panamá" que originó esta especie de discusión, por cierto bien ociosa, que luego abrió con sus cartas.

De paso, aseguro que el peso chileno ha llegado en ocasiones á valor 12 peniques, guardándose sí, de cantar que el sol peruano bajó á cero, lo que es, sin duda, muchísimo peor.

Luego, me pide, para desprender un argumento ó acaso por capricho, que declare caballerosamente en qué tipo de cambio percibo mi sueldo, pregunta á la cual respondo para complacerlo que lo devengo en libras esterlinas, moneda también legal de Chile.

2º—En el segundo acápite observa que "no se trata del movimiento comercial de 1902 sino de los presupuestos fiscales y que éstos arrojaron en el Perú un superávit y en Chile un déficit de cerca de trece millones de pesos, lo que justifica la supresión en el año corriente de la Legación en Centro América."

Inexactitud del señor Chocano, pues del movimiento comercial precisamente y de las apreciaciones que de él hizo, arrancó la discusión; y como veo, por lo que dice, que no se ha fijado bien en mi carta anterior, repito que el balance fiscal de 1902 en Chile arrojó un saldo á favor de las entradas de £ 2.817.394 y en el Perú ese mismo saldo fué de £ 260.099.

Estas cifras estampadas en los Mensajes de los Presidentes de Chile y Perú, no se pueden destruir con palabras.

Con respecto á la Legación en Centro-América, cuya supresión anuncia como consecuencia del supuesto déficit fiscal, cúmpleme expresar que también se ha equivocado. La Legación seguirá en funciones, como hasta hoy á cargo del infrascripto y siempre á las órdenes del señor Chocano, quien debió explicar, ya que tanta significación atribuyó á ese pretendido hecho, porqué el Consulado del Perú quedó suprimido desde el mes de Agosto de 1903.

3º—Vuelve á aseverar que el Perú es el único país de América que no tiene deuda externa, pero rechazando la explicación que di de semejante favorable situación, declara textualmente: "falso que Chile haya tenido que abonar nada de nuestra deuda, que fué cancelada por el contrato Grace en su totalidad."
¡Parole! ¡Parole! te categórico desmentido

está en contradicción con los siguientes documentos diplomáticos que debiera conocer el señor Chocano, antes de iniciarse en el servicio diplomático:

Tratado de paz con el Perú de 20 de octubre de 1883.

Tratado Chileno-Alemán de 7 de septiembre de 1886.

Tratado Chileno Español de 11 de julio de 1887.

Tratado Anglo-chileno de 15 de febrero de 1887.

Tratado Chileno Francés de 2 de febrero de 1888 y 23 de julio de 1892.

Todos estos documentos le probarían la verdad de mi aseveración, ó sea que Chile ha pagado casi toda la deuda externa del Perú.

Lea el señor Chocano esos documentos, y si todavía no lo convencen, estudie el Protocolo de 8 de enero de 1890 suscrito por el Ministro de Relaciones Exteriores de Chile y el Plenipotenciario peruano don Carlos M. Elías, cuyo artículo I dice á la letra: "Con el fin de allanar las dificultades que se han presentado al Perú para cancelar su deuda externa proveniente de empréstitos de 1869 y 72, Chile le cede gratuita y espontáneamente lo que sigue, etc."

"Au plaiderer il faut étre vrai avant d'être beau." Si el señor Chocano ignora la existencia de hechos tan recientes, tampoco tendrá noticia del pacto de 12 de septiembre de 1848, por el cual su país reconoció la deuda de cuatro millones de pesos oro que el mío le facilitó en 1891 para su guerra de emancipación de España.

El señor Chocano, como sus compatriotas en general, adolece de memoria. Por eso el Perú, sin recordar otra clase de deudas, las de la gratitud, comprometida por la escuadra y ejército de Chile que contribuyeron á darle libertad é independencia, nos arrastró á la guerra de 1879, olvidando también, para desgracia suya, el empuje de los vencedores de Yungay.

Siguiendo su costumbre, iniciada en Centro América durante su frustrada campaña oratoria para imponer el arbitraje obligatorio y retroactivo en el Congreso Internacional de México, de rebatir con palabras hechas y cifras que no admiten ese género de argumentación; y suponiendo tal vez muy ignorantes á los lectores centro americanos, el señor Chocano, pretende probar ahora, con fragmentos de discursos parlamentarios ó artículos de la prensa chilena en que se combate la política del gobierno actual, que su país alcanza un grado de poder y de progreso muy superior al de Chile.

¡Vano y ridículo intento! Y cuerda su resolución de poner fin á esta discusión que ligeramente provocó sin conocimiento de la materia

En el diario "La República", no hace mucho el señor Chocano, con palabras así mismo y con frases de cartas privadas, buenas para recomendarlo ante su propio Gobierno quiso desvirtuar la acción que á esta Legación le cupo ejercitar en el conflicto que á principios del año anterior se produjo entre Guatemala y El Salvador. Impuesto de un artículo, demasiado tarde para contestarlo, no pude advertir á los lectores de ese órgano que yo nada había dicho acerca de tal asunto y de la participación en él tomada, ya que la reserva peculiar de las gestiones diplomáticas me lo impidió, ni pude tampoco manifestarles mi sorpresa ante el disgusto del señor Chocano entonces, por la reproducción de notas publicadas seis meses antes por los diarios de Guatemala y El Salvador—cuando él se encontraba en la capital de la primera—en que el Ministro de Relaciones Exteriores de El Salvador y el Cónsul de Guatemala expresaban oficialmente sus agradecimientos por los oficios que la Legación de Chile prestara en obsequio de la paz de entre ambas Repúblicas.

El señor Chocano, en aquel artículo, tuvo á bien pintarse como supremo árbitro y mirar como intrusos á la cancillería salvadoreña y al viejo amigo del señor Estrada Cabrera Don Anselmo Valdez, Cónsul de Guatemala en El Salvador.

Por qué el señor Chocano no pone ahora sus talentos de árbitro diplomático al servicio de los Gobiernos de Colombia y Estados Unidos para resolver las dificultades derivadas de la independencia de Panamá?

Con el mismo olímpico desdén calificó insignificante agente á un Encargado de Negocios cargo á que sin embargo aspiraba y fué ascendido el señor Chocano, después de llamarse Cónsul General del Perú.

Todas estas ligerezas del Sr. Chocano, al tratar de asuntos que no la admiten y su facilidad para incurrir en errores y contradicciones, tienen sencilla explicación: el poeta nace y el diplomático se hace.

Siempre de Ud., señor Director afm. amigo y atto. s. s.—C. Vergara Clark.

P. D.—El señor Chocano al citar opiniones emitidas en artículos de los diarios chilenos, califica de mercenario al distinguido y talentoso escritor colombiano Don Juan Coronel, que actualmente colabora en "La Ley" de Santiago como antes lo hizo en diversos diarios de Centro América.

Tomen nota los señores Duquén, Arrillaga Roqué, Nieto, Ferráz, Mayorga Rivas, Leal, Pujol y tantos otros que forman ó han formado parte de la redacción de la Prensa de las Repúblicas istmeñas, del concepto que merecen al señor Agente del Perú.

Si mercenario es Coronel, lo será asimismo Masferrer de "El Chileno", el escritor peruano Hurtado y Arias, que ha colaborado en casi todos los diarios de Santiago, y mi amigo el poeta Rubén Darío, con mayor razón, como autor de la magnífica oda á las glorias de Chile en la Guerra del Pacífico.

La civilización actual según Carlyle

"Hemos olvidado á Dios; hemos cerrado tranquilamente los ojos á la sustancia eterna de las cosas, y los hemos abierto á las apariencias y á la ficción. Creemos tranquilamente que este universo es en el fondo un gran caos ininteligible; por fuera, la cosa es bastante clara: es un aprisco y una casa de corrección muy grande, con inmensas mesas de cocina y

de comedor, donde es sabio el que puede encontrar un sitio. Toda la verdad de ese universo es incierta. Lo único cierto para el hombre práctico es la pérdida y la ganancia; el "padding" y su elogio. ¡Para nosotros no hay ya Dios! Las leyes de Dios se han transformado en "principios de la mayor felicidad posible;" la cúpula celeste no se alza ante nosotros más que para proporcionarnos un reloj astronómico, un objeto á los telescopios de Herchel, una materia de fórmulas, un pretexto de sentimentalismos. Hé ahí la parte verdaderamente apesadumada, el centro de la gangrena social universal que amenaza á todas las cosas modernas con una muerte espantosa. El que bien lo medite, ve surgir aquí, con su tronco y sus raíces, con sus ramas extendidas por todo el universo, con sus malditas y envenenadas exudaciones, el manzanillo á cuya sombra yace y se retuerce el mundo en la atrofia y la agonía.

Cuando ahí ponéis la mano, tocáis el foco central de nuestros males, de nuestra horrible nosología de males. Ya no hay religión; ya no hay Dios. El hombre ha perdido su alma, y en vano busca la sal antiséptica que evita la putrefacción de su cuerpo. Es inútil: en los asesinatos de reyes, en los "bills" de reformas, en las revoluciones francesas, en las insurrecciones de Manchester, no encuentra remedio. La inmunda elefancia se alivia por una hora, pero á la hora siguiente reaparece con nueva fuerza y violencia." No creemos más que en la observación, en las estadísticas, en las verdades groseras y sensibles; ó bien dudamos, creemos á medias, con reservas. No tenemos convicciones morales, y no tenemos más que convicciones flotantes. Hemos perdido el resorte de la acción; no asentamos ya el deber en el centro de nuestra voluntad como el cimiento único é inmovible de nuestra vida; nos sferramos á toda suerte de recetas menudas, experimentales y positivas, y nos entretenemos en toda clase de placeres, bien escogidos y organizados.

Somos egoístas ó "dilettantis." No miramos ya la vida como un templo augusto, sino como una máquina de grandes ganancias ó como un salón de refinadas distracciones. Tenemos ricachos, industriales, banqueros, que predicen el evangelio del oro; y tenemos "gentlemen," dandies, señores, que predicen el evangelio de la buena vida. Nos matamos á trabajar por amontonar guineas, ó caemos en la inapidez por alcanzar la dignidad de elegantes. Nuestro infierno no es ya, como dijo Cromwell, "el terror de aparecer culpables bajo el Justo Juez," sino el temor de hacer un mal negocio ó de faltar á las conveniencias. No somos ya gobernados. Nuestro gobierno no tiene otra ambición que mantener la paz pública y recaudar los impuestos. Nuestra constitución sienta por principio que, para descubrir la verdad ó el bien, no hay más que hacer votar á dos millones de imbéciles. Nuestro Parlamento es un mulico de palabras donde los intrigantes echan los bof-fs para lograr hacer ruido. Bajo esta tenue capa de convencionalismos y de frases, rugen sordamente la democracia irresistible. Inglaterra parece si un día cesa de poder vender la vara de algodón un céntimo más barata que los demás. A la menor paralización de las fábricas, millón y medio de obreros sin trabajo, viven de la caridad pública. La formidable masa, entregada á los azares de la industria, aguijada por los apetitos, precipitada por el hambre, oscila entre las débiles barreras que crujen; nos acercamos al cataclismo final, que será la anarquía de-hecha y la democracia se agitará entre las ruinas, hasta que el sentimiento de lo divino y del deber la agrupen al rededor del culto del heroísmo; hasta que funde su gobierno y su iglesia; hasta que descubra el medio de llamar al poder á los más virtuosos y á los más capaces; hasta que les entregue su dirección, en vez de imponerles sus caprichos; hasta que reconozca y veneré á su Lutero y á su Cromwell, á su sacerdote y á su rey.—HORACIO TAINE, "Historia de la literatura inglesa contemporánea," páginas 257—260.

Funciones religiosas de Semana Santa

Catedral.—Jueves Santo.—A las 9 a. m. Misa Solemne y procesión al Monumento. A las 4 p. m. Levatorio de los pies, Sermón por el muy ilustre señor Vicario Capitulár Dr. don Rafael Otón Castro y procesión del Nazareno á la Iglesia del Carmen. A las 6 p. m. Oficio de las tinieblas.

Viernes Santo.—A las 9 a. m. Divinos oficios. Adoración de la Santa Cruz y procesión del monumento. Canto de la Pasión. A las 11 a. m. procesión de la Cruz á cuestras y del encuentro. Sale del Carmen á la Catedral. A las 12 m. "Las tres horas de agonía. Siete palabras."

A las 4 p. m., Sermón por el señor Canónigo Lic. don Ricardo Zúñiga. Salida de la procesión del Santo Sepulcro. A las 6 p. m. oficio de las tinieblas y entrada de la procesión de la Soledad á su templo.

Sábado Santo.—A las 7 a. m. Divinos oficios. Misa Solemne de Gloria Domingo de Pascua.—A las 4 a. m. Misa Solemne y procesión del Resucitado. A las 9 a. m., Misa Solemne.

Parroquia del Carmen.—Jueves Santo.—A las 6 1/2 a. m., Misa Solemne y colocación del Santísimo en el monumento y á las 8 p. m. ceremonias del lavatorio con sermón por el P. Ramos.

Viernes Santo.—A las 6 1/2 a. m. comenzarán los oficios del día.

Sábado Santo.—A las 6 1/2 a. m. darán principio las ceremonias con bendi-

ción de la Pila, y misa solemne de Gloria.

Parroquia de la Merced.—Jueves Santo.—A las 8 a. m. misa y exposición del Santísimo á las 8 p. m. lavatorio de los apóstoles y sermón.

Viernes Santo.—A las 7 a. m. adoración de la cruz y misa; á las 6 p. m. Via crucis.

Sábado Santo.—A las 6 1/2 a. m. oficios y á las 8 misa da Gloria, á las 6 p. m. rosario y plática.

Domingo Pascua.—A las 9 a. m. misa solemne y á las 12 m. misa ordinaria por el P. Quesada.

Iglesia de la Soledad.—Jueves Santo.—A las 8 de la mañana, misa solemne oficiada por el Pbro. Zúñiga y procesión del Santísimo al Sagrado Monumento.

Viernes Santo.—A las 6 1/2 de la mañana, Divinos Oficios. A las 5 de la tarde, salida de la procesión de la venerada imagen de la Soledad de María para acompañar al Santo entierro. A las 6 de la tarde, entrada de la procesión. Canto del Stabat Mater y sermón del Ilustre señor Canónigo Presb.º don José Vicente Salazar. A las 9 de la noche, solemne Via crucis.

Sábado Santo.—A las 6 1/2 los oficios y á las 8 p. m. misa de Gloria. Pégame de la Soledad de María, Vela de la Santa Imagen durante el día. A las 4 de la tarde, salida de la nueva procesión de "El regreso de María al Santo Sepulcro."

La imagen de la Soledad rodeada del mayor número de ángeles y acompañada de las señoras y señoritas formadas en dos filas adelante de la Virgen, recorrerá la avenida 8ª, Este, y pasando frente á la Catedral, regresará por la avenida 7ª Este.

A la entrada de la procesión, canto "La Plegaria de María" y sermón del Muy Ilustre señor Vicario capitular Presb.º Dr. don Rafael Otón Castro.

Nota.—Gracias á la generosidad de los fieles, el templo de la Soledad estrenará este año un doble y hermoso púlpito.

La guerra ruso-japonesa

(Despachos de las 5 p. m.)

San Petersburgo, 29.—Un poco antes de que saliera la luna y abrigado por la oscuridad, el almirante Togo hizo otra desesperada tentativa para embotellar la flota rusa en Puerto Arturo, durante la mañana del domingo, pero su plan fracasó otra vez. Cuando hubo amanecido, Makaroff salió con su flota á batirse con el enemigo, pero los japoneses no aceptaron el reto. Togo prácticamente repitió su táctica del 24 de Febrero, pero con la excepción de que de esta vez los brulotes fueron armados con cañones Hotchkiss con el objeto de defenderse de los cazatorpederos rusos. El fracaso de los planes de los japoneses se debe casi al arrojo y valor del teniente Kunizky, comandante del "Sibne", y de su tripulación. Este comandante es digno de alabanzas, sobre todo por el efecto moral que infunde en la buena voluntad de Makaroff para batirse con el enemigo. Esto ha producido gran impresión, pues demuestra que el ruso se cree fuerte y en aptitud para pelear. El almirante Makaroff comunicó oficialmente al Czar el completo fracaso de los japoneses en esta última tentativa y agrega que respetuosamente informa que habiéndose retirado el enemigo, regresó con la flota á a bahía. Se logró poner á flote durante la noche al "Silimi", que estaba encallado en un arrecife. El teniente Krinizky está herido en un brazo, pero no abandonó su puesto. El teniente Kedroff del "Pilsinisky" abordó uno de los brulotes y cortó alambres eléctricos y apagó el fuego para impedir que iluminara la entrada de la bahía al enemigo. Durante la mañana se encontró navegando á flor de agua una mina flotante que llevaba una máquina infernal, la que se logró quitar. Los vapores que los japoneses usaban como brulotes no son viejos y tendrán más ó menos dos mil toneladas. Estaban armados con piezas de pequeño calibre.

Londres, 29.—Un contralmirante inglés escribe lo siguiente en el "Daily Telegraph" de esta mañana, con referencia á la tentativa de los japoneses de cercar á Puerto Arturo en la mañana del domingo: "A la una los designios de los japoneses se manifestaron claramente

te por medio de las luces buscadoras que descubrieron cuatro vapores mercantes escoltados por seis torpederos aproximándose a la entrada de la rada interior para ser hundidos allí. En lo-tanza quedaron algunos buques grandes de la flota japonesa con luces apagadas para no ser vistos en la oscuridad. En cuanto el plan fué descubierto, las baterías de tierra y dos grandes navíos de guardia abrieron sus fuegos, pero aparentemente sin ningún efecto, porque los japoneses seguían avanzando firmemente, pues no les causaba ningún temor el saber que estaban descubiertos. Sin embargo, no habían ellos contado con la presencia de un oficial ruso de suficiente arrojo para salir del puerto a batirlos de cerca. Dichosamente para la seguridad de Puerto Arturo había un hombre de esa talla en la persona del teniente Krinizky, joven oficial y jefe de uno de los más nuevos cazatorpederos construidos en San Petersburgo, quien en su pequeño barco de 350 toneladas y con un valor digno de alabanza salió del Puerto a embestir al enemigo. Si el informe oficial dice la verdad, ese joven oficial se hizo cargo de la tarea de salvar a Puerto Arturo en singular combate y la llevó a cabo con buen éxito, a pesar de que tenía todo en su contra y de estar casi seguro del aniquilamiento de él y de su tripulación.

El teniente estaba de guardia en el momento en que se aproximaban los barcos enemigos; y cuando vio que el fuego de las baterías no hacía impresión, inmediatamente salió del lugar seguro en que se encontraba a impedir los planes del enemigo. Primeramente logró dañar el primer vapor mercante de tal manera que los dos siguientes se desviaron de sus rumbos en confusión, mientras que el cuarto se hundió al lado izquierdo de la entrada libre. Los otros dos al fin naufragaron a causa de lo estrecho de la bahía. El intrépido oficial acto continuo se encontró en medio de un avispero de balas porque tuvo que batirse con los seis torpederos que venían escoltando los vapores y sin que nadie le ayudara apesar de que nueve torpederos amigos se encontraban cerca. El Sibsey únicamente tiene tres piezas de tres libras y una de doce y con esas armas su valeroso camandante batalló bizarramente en esa lucha sin esperanza, pero gloriosa. El y doce de sus tripulantes fueron heridos y muertos el primer maquinista y algunos tripulantes. Si lo dicho en el informe oficial es cierto el nombre del teniente Krianiski merece ser colocado en la lista de los heroes y cuando el ruido de la lucha actual haya cesado, su hazaña deberá recordarse con orgullo por la armada rusa.

Tokio, 29.—El comité investigador del asunto en contra del redactor Akyan informa que no ha podido encontrar evidencia clara que pruebe su culpabilidad como espía de Rusia, pero que su periódico ha mostrado que está dispuesto a sacrificar intereses nacionales en perjuicio propio y que en consecuencia recomienda a Akyama que renuncie su asiento en el parlamento. Se dice que ha aceptado la recomendación.

San Petersburgo, 29.—Los cuatro vapores que los japoneses intentaron hundir en Puerto Arturo el domingo están en excelente condición. Valen aproximadamente un millón de pesos y todos los cañones de tiro rápido Hotchkiss fueron salvados.

Tien Sin, 29.—Se anuncia oficialmente que los rusos han proclamado la ley marcial en New Chwang.

San Petersburgo, 29.—El almirante Alexieff avisa oficialmente al Czar que el general Mishtchenkelle habrá informado que el 24 del corriente envió a los cosacos a un reconocimiento con el objeto de averiguar la cantidad de fuerza del enemigo que cruzó el río Chin Chan Gang, cerca de Papchenru. Los cosacos encontraron una avanzada de tropa enemiga montada, en número de treinta, que fueron reforzados enseguida por infantería. Los cosacos enviaron por un refuerzo de dos escuadrones de caballería y abrieron sus fuegos a cuatrocientos pasos sobre la avanzada enemiga y mataron a un oficial japonés. Después de unas descargas, nuestra patrulla se retiró. Nuestros batidores encontraron más tarde a Pakogen ocupado por el enemigo. Las compañías de infantería japonesa y como tres escua-

drone de caballería están en la margen derecha del río Pahchengang con avanzadas a una distancia de dos verstas del río Anjú que está ocupado por tres mil japoneses. Transportes de guerra están llegando a Chiampo. Un despacho de Tien Tsin dice que hay mucha ansiedad en New Chwang y que por horas esperan ser atacados. El corresponsal del "Standart" dice que la ciudad recibió las noticias de Puerto Arturo como si el encuentro hubiera dado por resultado una gran victoria para los rusos.

San Petersburgo, 29.—Informan del cuartel general que se ha recibido aviso nada favorable referente a la actitud de los chinos que de algún tiempo a esta parte han causado recelos. Es casi seguro según los informes recibidos que los chinos están obligados a obrar traicionablemente si el caso llega. Se sabe que los japoneses están precisando la campaña terrestre en cuanto les es posible ya que Kuropatkin ha llegado al teatro de la guerra, se siente que todo está seguro.

Tokio, 29.—Telegramas de New Chwang dicen que a las 3 a. m. del 27 los japoneses lograron echar a pique vapores en la bahía de Puerto Arturo. Una flotilla de torpederos convoyó a los buques mercantes que enseguida fueron hundidos y sus tripulantes salvados. Posteriormente los acorazados japoneses bombardearon el puerto y sus defensas.

Noticias diversas

(Despachos de las 3 1/2 p. m.)

Roma, 29.—Los periódicos de ésta publican una entrevista celebrada con el primer ministro francés en lo cual éste dijo: La visita de Loubet a Roma no es únicamente una cortesía del Presidente de Francia al Rey Víctor Manuel, sino también una visita del amigo llamado Francia al amigo llamado Italia. Loubet jamás pensó en visitar al Papa.

Referente al discurso pronunciado por el Pontífice a los miembros del Sacro Colegio el día de su santo, marzo 19, en el cual criticó al Gobierno francés por su tratamiento al clero y órdenes religiosas y contra cuyo discurso el embajador francés ante el Vaticano protestó, el ministro Combes dijo: Eso es asunto del Papa, él puede hacer lo que le parezca mejor, pero el Vaticano no ha observado el Concordato. Hubiera sido más franco y más leal denunciarlo como fenecido. Protesté enérgicamente contra el discurso del Papa y el ministro de Relaciones hizo otro tanto contra la intervención del Papa en cuestiones no espirituales que no están comprendidas en el Concordato.

Lima, 29.—Hay alguna excitación y alarma en ésta. Desde anoche hasta hoy a medio día ha habido cinco casos, conocidos de muerte repentina. Hasta la vez no se han publicado los informes de los médicos y de la policía.

Berlín, 29.—El despacho de Relaciones Exteriores niega oficialmente que se haya ordenado a la escuadra que se dirige a Venezuela. No se ha dado tal orden ni se dará.

Alejandro, 29.—El Jefe visitará la Exposición de San Luis.

POR TELEGRAFO

Puerto Limón

V SU ACTUAL AGENTE DE POLICIA

Limón, 30. [Recibido a las 3 p. m.] Se asegura que el estimable don Marcos Sotela, ha renunciado la Comandancia de Policía. La noticia ha causado pesar, pues don Marcos es generalmente querido por su carácter y modo de ser, y en el puerto se ha hecho acreedor a la estimación de todos por el empeño constante que ha tenido en el buen nombre de la policía de su mando. Es de notar cómo han desaparecido de aquí los robos y toda clase de delitos tan comunes antes, gracias a nuestra buena policía actual; el comercio es el mejor testigo. Parece que la renuncia obedezca a asuntos de delicadeza personal que no es del caso hacer público. Limón entero vería con agrado sin igual que se sostuviera en el puesto al señor Sotela que hace honor al puesto y al Gobierno que sirve.—Corresponsal.

AVISOS DEL DIA

HOTEL Y RESTAURANTE CENTRAL

GRAN DINER CONCERT

Para el domingo 3 de abril

MENÚ

H rs d'oeuvres varié
Potage-Saint Germain
Salmis de Tepeescuintle
Gnocchi á la Parmesanne
Palmito au Gratin
Poulet Róti
Salade Parisienne
Glace au Kirsch
Café

CAVALLINI & VIVIANI

CRONICA

Incendio y alarma

Ayer a las 4 p. m. se incendió en casa del general don Juan Bautista Quirós una gran cantidad de pólvora labrada que debía enviarse hoy a Guapiles para un judas que se está preparando para el domingo próximo en la finca de don José Quirós.

Hubo gran alarma, carreras, sustos, policía montada etc, etc, pero dichosamente no sucedió ninguna desgracia.

Algunas bombas rajaron las paredes; otras se incrustaron en el cielo; un cohete arrojó a un patio vecino una plancha de Zinc; los cuadros quedaron reducidos a añicos y se dañaron algo los balcones.

Dos loras que estaban vecinas al lugar de la explosión fueron las que mayor susto llevaron.

Una vaca robada

En la tarde de ayer encontró don Narciso Esquivel una vaca que le robaron en Heredia antier en la noche.

Sin firma

El artículo que con el epígrafe "Contrato Mercado" publicamos ayer, apareció sin la firma de don Cleto González Víquez por culpa involuntaria.

Ferrocarril de Costa Rica

Llamamos la atención de nuestros lectores hacia el anuncio del Ferrocarril de Costa Rica sobre los trenes extras que correrán los días Viernes Santo, Sábado y Domingo de Pascua.

Judas

Los alegres vecinos del barrio del Hospital, encabezados por el expansivo Antonio Montealegre, preparan un judas que será de verse y al cual antes de ultimarlos entre llamas y explosiones se le harán rumbosos festejos.

Polo Club

El match que tendrá lugar el domingo 10 y del cual dimos cuenta en nuestro número de ayer, está dedicado a la simpática señorita Adita Fernández. Bien por los señores polistas que en todos sus actos han demostrado tener muy buen gusto.

Don César Nieto

El nombrado Vicecónsul de Costa Rica en Barcelona. Según informes ganará € 150 ó sean 20,000 perras chicas.

Homenaje

En el próximo número de "Pandemonium" serán publicados los retratos de las señoritas triunfadoras en el certamen de simpatía abierto por esa revista. Varios inspirados poetas y distinguidos escritores colaboradores de "Pandemonium" rendirán su justo homenaje de reverencia y admiración a tan bellas como graciosas señoritas.

Teatro Variedades

Para el próximo domingo de Pascua se anuncia por la Compañía Unda la renombrada obra "Los Madyares".

Notas personales

Se encuentra entre nosotros procedente de Limón don Zacarías Cheves.

—En esta ciudad se encuentra de nuevo doña Cristina Guardia v. de Fernández, procedente de "Mojica".

Cuadernos

Hemos recibido las Importaciones y exportaciones, durante el año 1903, publicadas por la Dirección General de Estadística, y el número correspondiente a marzo de la "Gaceta Médica".

COMUNICADOS

El telegrafista de San Isidro

En "La República" de esta fecha aparece un comunicado dirigido al señor Director General de Telégrafos firmado por "Unos Vecinos" de San Isidro de la Arenilla, en el cual vienen clamando porque se vuelva a colocar en su puesto a don Francisco Solís, ex telegrafista de aquel lugar, quien fue sustituido por la señorita Delfina Elizondo. El señor Solís no fué separado del servicio por colocar a la Telegrafista en referencia ni por proceder inconsulto de la Dirección General. Ello obedece a varias causas. "Unos Vecinos" de San Isidro pueden pasar a la oficina de la Secretaría de la Dirección General del ramo para mostrarles las 6 quejas que hay contra el telegrafista que ellos consideran tan exacto en el cumplimiento de sus deberes. Las quejas que la Dirección General tiene, están por este orden: marzo 3. La Oficina Central, da cuenta de la demora de un despacho por abandono del telegrafista de San Isidro: marzo 4. La misma Central informa que por haber abandonado su puesto el referido telegrafista ha sufrido atraso un telegrama: marzo 11. El Inspector de la 1ª Sección telegráfica informa que por haber interrumpido el circuito de la línea el telegrafista de San Isidro por más de 3 horas se demoraron varios telegramas para las oficinas de este trayecto, que habiendo enviado el guarda a recorrer la línea no encontró novedad en el hilo telegráfico, pero que en lugar del telegrafista encontró al mensajero de San Isidro ocupando el aparato: marzo 25. La oficina Central da cuenta de haberse demorado mucho un despacho para San Isidro por abandono de aquel empleado.

Además hay otras quejas de carácter reservado que no pueden hacerse públicas por tratarse de telegramas particulares, los que han sido variados en el texto por errores del telegrafista señor Solís.

La Dirección General no ha podido seguir tolerando tantas faltas que perjudicaban notablemente el servicio.—A.—San José, marzo 30 de 1904.

BANCO DE COSTA RICA

Las oficinas del Banco de Costa Rica estarán cerradas el sábado Santo 2 de Abril próximo.—El Director, MAURO FERNANDEZ. 4v



Costa Rica Railway Co

—SEMANA SANTA—

GRAN REBAJA DE PASAJES

Del 26 al 31 de marzo inclusive, se venderán para Limón tiquetes de ida y vuelta, válidos hasta el 6 de abril; de Paraiso y Alajuela y estaciones intermedias, a un precio un poco menor que el valor de un pasaje y tercio. Marzo 27. 4v

Banco Anglo

Costarricense

El Banco Anglo Costarricense cerrará sus oficinas durante los días jueves, viernes y sábado de la próxima Semana Santa. Las obligaciones a su cargo que venzan en esos días, se considerarán vencidas el 30 del corriente, y las a su favor, el lunes 4 de abril.—San José 26 de marzo de 1904.—MANUEL A. QUIROS, Administrador.

Costa Rica Railway Co Ltd.

Se aviso al público que el Viernes Santo no correrán trenes.

El sábado 2 de Abril, además de los trenes regulares de pasajeros, saldrá un tren de Siquirres para Limón a las 9.05 a. m. en conexión con el tren de la línea Vieja, pasando por Matina a las 9.48 a. m. Zent Junction a las 9.54 a. m., Swamp Mouth a las 10.17 a. m. y llegando a Limón a las 10.50 a. m.

El Domingo 3 de abril un tren extraordinario de pasajeros saldrá de Limón para San José y puntos intermedios a las 12 m.—El Administrador.

"LA CONFEDERACION"

Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871— OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000

RESERVA \$ 8.127.710

— SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00—

Sobrante \$ 651.134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, -Jamaica.

— APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Calle 19 N.

PAGÉS Y CAÑAS

COMERCIANTE POR MAYOR.

ESTABLECIDOS HACE 18 AÑOS.

Ofrecen á su clientela, al Comercio y al público en general, un inmenso y variado surtido en Abarrotes, Géneros, Ferretería, Cristalería, Loza, etc. á precios sumamente reducidos y en condiciones liberales, debido á especiales concesiones y privilegios obtenidos últimamente en los mercados de Europa y Estados Unidos. Teniendo cada negocio aislado, personal competente que lo administra, la atención que se dedica á las órdenes y los pedidos, es esmerada. Solicitamos una visita. San José, 12 de marzo de 1904.

LINEA

Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Linea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMANN**, Agente. Limón, 5 de Enero 1904.

LINEA

Hamburguesa Americana

La Compañía tiene intención, caso de que haya suficiente número de pasajeros, de despachar el lujoso yate de placer

"PRINZESSIN VICTORIA LUISE"

en el mes de abril de Nueva York para las Antillas y de allí para Europa, haciendo escalas en Dover, Bologne y Hamburgo. La salida de Kingston, Jamaica, está fijada para el 15 de abril y el valor de los pasajes desde allí varía de \$ 150-00 á 325 00 oro americano, por pasaje, según la situación de los camarotes.

Los pasajeros que deseen aprovecharse de esta magnífica oportunidad, se servirán comunicarse con el suscrito.

LOUIS WICHMANN,
AGENTE

TE CEYLAN

Acaba de llegar el famoso TÉ DE CEYLÁN legítimo en paquetes de 1 lb. y de ½ lb. á 2-00 lb. De venta en la tienda de **M. NARCISO ESQUIVEL**; venta también al por mayor.—Marzo 3.—lm.

Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TEILLAGORRY**.—**BERNARDO SARRATEA**.

Heno fresco bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballeriza frente á la del gobierno.—**M. Gutiérrez**. Marzo 26. 3m.

DR. GERARDO ECHEVERRIA

ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7ª Avenida, Oeste, n.º 163.

San José, Costa Rica.

AVISOS ECONÓMICOS

Estampillas.—Compro usadas del país. Vendo (á mitad del precio), ó doy en canje por del país, magníficas "series" de estampillas extranjeras, sobres transparentes y álbums para principiantes.—**J. A. Wollenweber**, San José.—Marzo 29. 10 v.

De venta, en la tienda de don Gaston Castex, avenida 6ª, enseguida de Rodríguez, se encuentran dos pararrayos con 50 metros de cable de alambre de cobre y sus correspondientes aisladores de vidrio.—Marzo 29. 10 v.

Vendo ó doy en arriendo una pulpería en Santa Ana. Para informes con **Casiano Trejos**. Marzo 29. 10 v.

Teoría elemental de la música por Mateo F. Fournier. De venta en la librería de la señora viuda de Lines á 75 céntimos. Marzo 25. 15 v.

Vendo en San Ramón, una casa propia para numerosa familia, esquinera y punto comercial muy antiguo. Daré facilidades para el pago. Precio y condiciones puede darlos **Gerardo Carvajal**, en San Ramón y en esta ciudad, su dueño **Trinidad Carvajal**.—San José, marzo 23. 10 v.

Pagés y Cañas compran cafés ordinarios en La Mascota y el Almacón **Hernández**. Marzo 13 lm.

Hotel. Se vende uno por no poderlo atender su dueño á causa de enfermedad. Pormenores en esta administración. 10 v. Marzo 30.

AVISO

De mi potrero de la Quebrada del Fierro ha desaparecido una ternera como de año y medio, overa de blanco y negro, marcada con un fierro de forma de un pentágono. Daré una gratificación á quien me dé razón cierta de su paradero.—**CARLOS DURAN**. Marzo 24 v. 11

DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. 1º Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas.

Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor."

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingos y los días de fiesta.

Horas de despacho 7 á 11 a. m. —12 á 5 p. m.

"EL CANAL"

En el espacioso, céntrico y cómodo local, calle central Oeste y 20 Sur, que ocupó el Hotel Imperial con una sucursal, se alquilan apartamentos, oficinas y cuartos amueblados con y sin servicio.

La admirable situación en que está colocada esta casa, es ventajosa para oficinas de hombres de negocios y profesionales y habitaciones para viajeros. Informes: en el Bazar de San José, esquina del Parque Central. Marzo 9.1 m.

Un llavero con 8 ó 9 llaves fué perdido el jueves pasado en la calle del Comercio. Se dará una gratificación á quien lo entregue á la señorita **Josefa Soto**, frente al Teatro Variedades. 10 v. Marzo 27.

Vendo sebo fundido de muy buena calidad propio para los candeleros y jaboneros. Entenderse con **Fco. Garrón** en San José. Marzo 10. 20 v.

Por \$ 100 mensuales ofrezco 5 horas diarias de trabajo, como Tenedor de Libros.—**Luis Chacón**.—Marzo 26. 10 v.

NOVEDAD

El único establecimiento donde se puede hallar todo género de tijeras, navajas de barba, puñales, cortaplumas, cuchillos de mesa, cocina y cacería, cortadores de papel fantasma para oficinas. Especialidad en navajas automáticas y máquinas para cortar pelo. Navajas sevillanas, tenazas universales que tienen siete sarvicios y un mundo de cosas que hay que verlas. Se pide una visita al establecimiento situado entre "La Palma" y la relojería de Beer. Los precios son de situación. Últimamente he recibido sombreros de género para verano. **GASPAR SALVADOR** Febrero 10. 2 m.

"La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Este.—Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. 1m.

JABON ANTIHERPÉCTICO SULFUROSO

Patentado en México y Guatemala con privilegio de invención otorgado por el gobierno del Salvador y premiado en la Exposición de Buffalo de 1901. Cura sin excepción todas las enfermedades de la piel, aun las de carácter crónico. Las mejores recompensas que ha recibido su inventor **F. R. VELARDE** lo comprueban los numerosos certificados en que va envuelto cada jabón.

De venta al detal en las Boticas

ORIENTAL, AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ
Por mayor y menor: **Macaya & Cº** y **Paulino Ardón & Cº** En Heredia don **Santiago Rodríguez**.

Del Valle & Sasso

tienen el gusto de avisar á su clientela y al público en general, que han trasladado su casa de comercio al local que ocupaba la Botica Alemana, frente al almacén del señor don **Arnoldo André**—San José, 26 de Marzo de 1904. 13 v.